

13 OCT 1968

HEMEROTECA
Biblioteca Fac. Ciencias Economicas
Universidad de El Salvador

OPINION ESTUDIANTIL

69-1

ORGANO DE COMBATE DE LOS ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS SALVADOREÑOS

EPOCA 22 | No. 1

TERCERA SEMANA DE OCTUBRE DE 1968

10 Ctvos. Ejemplar

Guía y ejemplo de la juventud mundial

HEMEROTECA
BIBLIOTECA
UNIVERSIDAD DE EL SALVADOR

Pueblo Salvadoreño Rinde Homenaje al Che Guevara

El Pueblo Salvadoreño se volcó habitualmente a conmemorar el primer aniversario de la muerte, en combate, del heroico guerrillero, el Comandante Ernesto Che Guevara. La Asociación General de Estudiantes Uni-

versitarios Salvadoreños, AGEUS, programó actos en homenaje al Primer Revolucionario de América, cuya realización tuvo un éxito inusitado. La AGEUS recibió el respaldo total de los Frentes Estudiantiles Revolucionarios de la

Universidad y por parte de las organizaciones obreras y populares del país. La conmemoración abarcó dos días, el 8 y 9 de octubre. El martes 8, declarado universalmente Día del Guerrillero Heroico, se

colocaron profusamente carteles alusivos al Che Guevara, señalando su vida y gesta como un ejemplo impercedero para los revolucionarios del mundo. Circularon volantes y panfletos invitando a los actos centrales, en conmemoración a la gesta del Che.



ACTO DE HOMENAJE

Por la tarde del martes 8 de los corrientes, en el Auditorium General de la Facultad de Derecho se desarrolló el homenaje al CHE. El salón se abrió pocos minutos antes de las seis de la tarde y la multitud se volcó en el recinto. La capacidad del recinto supera apenas las 600 personas sentadas en asientos cómodos, pero los concurrentes abarrotaron los pasillos, las gradas de acceso y todos los lugares posibles, alcanzando entrar al salón más de 1200 personas. En el pasillo de acceso se apiñaban las personas que no lograron entrar al Auditorium y varios cientos más se retiraron ante la imposibilidad de presenciar el acto. Ja-

más se había visto que acudiera a un acto tan enorme multitud. Indudablemente es la demostración plena del respaldo popular a la figura heroica del Che y que el (Pasa a la página 4)



Aspecto parcial de las numerosas personas que se volcaron masivamente a rendirle tributo al Comandante Ernesto Che Guevara, con motivo de celebrarse el primer aniversario de su muerte física. Dicho homenaje se realizó en la Escuela de Derecho.

El Papa Desea Diálogo con los Comunistas

Insistimos aquí en que los grandes periódicos salvadoreños ejercen una estricta censura sobre todo lo que publican, aún si se trata de informaciones proporcionadas por las agencias noticiosas norteamericanas.

Traemos ahora un nuevo ejemplo. Se trata de la información sobre un llamamiento dirigido en estos días por el Vaticano, a todos los católicos, para desarrollar las relaciones y el diálogo con todos los ateos, inclusive los comunistas. Se trata de un nuevo paso por el camino de la liberalización de la Iglesia Católica, que las mismas agencias norteamericanas señalan como "un gran triunfo de los sectores progresistas de la Iglesia". Pero la noticia prácticamente pasó inadvertida para los salvadoreños. Como no fuera por una pequeña nota incluida en las páginas interiores de un solo periódico local, los demás deliberadamente ocultaron la información, sin importarles que ésta había causado y sigue causando gran conmoción en la prensa y la opinión pública internacionales.

La prensa salvadoreña, con "El Diario de Hoy" y Viera Altamirano a la cabeza, no se sintieron en ninguna manera influidos por el hecho de que la información a que nos referimos estaba originada en el mismo Vaticano. O, más probablemente, lo que les pasa es que se sienten escandalizados frente a lo que sucede en el Vaticano y llegan a pensar que éste ha caído directamente bajo el control de "los agentes del comunismo internacional".

Ofrecemos a continuación el cable transmitido por la "Associated Press", el pasado 1º de octubre. La información, indiscutiblemente, merece ser conocida. El cable dice así:

(Pasa a la página 3)

Otro Atentado Criminal de Medrano y su "Mano Blanca"

Un nuevo atentado terrorista se cometió en la ciudad de San Salvador, esta vez en la forma de una bomba de alto poder explosivo lanzada contra la casa donde vive el bachiller Mauricio Quintana y su familia: su señora y tres hijos. En este caso se da una circunstancia que debe ser tenida en cuenta: el Br. Quintana vive con el Dr. Mario Salazar Valiente, alto funcionario de la Universidad de El Salvador, quien en el pasado reciente ya fue objeto de otros atentados terroristas. En sus declaraciones a la prensa, el Dr. Quintana dijo que estaba seguro de que el nuevo atentado

estaba dirigido también contra el Dr. Salazar Valiente y que, por un error, la bomba había caído en su casa. Aceptando la conjetura de Quintana, resulta imperdonable que los forajidos de la extrema derecha atenten por una vez más contra el Dr. Salazar Valiente y su familia y que, por su desesperación y mala puntería, ahora hayan colocado al borde de la muerte a otra familia inocente: el Br. Quintana y los suyos. Sin embargo, también puede quedar pendiente otra interrogante: ¿será capaz el terrorismo reaccionario, en su fobia antiuniversitaria, de haber atentado en este caso contra el Br. Quinta-

na y su familia, por el sólo hecho de que él es un estudiante de Derecho? En cualquiera de los casos, los resultados son igualmente graves. Los grupos armados de la reacción, en su odio contra todo lo que sea universitario, en su afán que sea universitario, en su afán que sea desesperado por salir al paso a la lucha revolucionaria en El Salvador, en su intento estúpido por sembrar el terror y mantener sometido a nuestro pueblo, han cometido ahora, una vez más, de lo que son capaces: de asesinar a inocentes —mujeres y niños inclusive— con tal de sacar adelante sus negros designios. (Pasa a la página 3)

En Opinión Estudiantil: EL PUEBLO HABLA

80 Alumnos en Busca de Profesor

En el pintoresco pueblo de San Gerardo, Depto. de San Miguel, la profesora Elmy Yolanda Campos, decidió tomarse el tiempo libre y con anuencia del director de la Escuela Urbana Mixta, de nombre Juan Inés Argueta, de nombre una sustituta a quien pagarle 120 colones mensuales. La diferencia —pues ella sigue cobrando— se la tomaría para sí. Como no falta quien ande con necesidad de trabajo entró a sustituir a la joven Concepción Padilla. Esta profesora trabajó algún tiempo, pero encontró otro trabajo mejor remunerado y se marchó. Ahora no hay quien la sustituya, la titular no llega —aunque cobra— y el calvario es de los ochenta alumnos que ahora andan en busca de profesor. ¿No es posible, se preguntan los padres de familia de San Gerardo que el Ministerio de Educación tome cartas en el asunto, en vez de dejar esto en manos de la "iniciativa privada"?

También Tadeo Aparicio Anda en el Negocio.

Un ex-vigilante de la Penitenciaría de Occidente nos escribe para decirnos que OPINION ES-

TUDIANTIL dijo la verdad al hablar de los grandes negocios que Heriberto Guerrero hace en aquel centro de reclusión, pero que no está sólo en su trabajo, sino que cuenta con un ayudante hábil, de nombre Tadeo Aparicio. Ambos son militares de dedo, dice nuestro espontáneo colaborador, y deshonran al ejército al usar grados castrenses que no tienen. Nos cuenta como Guerrero, gracias a la venta de zapatos, muebles y uniformes que le hacen gratuitamente los reos y gracias a otras explotaciones, ya enumeradas por nosotros, ha logrado ser dueño de fincas, mesones y casas. En Santa Tecla tiene una negociación de muebles. Y agrega nuestro informante que Tadeo Aparicio le ayuda en estos negocios e incluso tiene uno más: cobrar 25 colones a quienes deseen pasar la "noche en casa". No nos explica nuestro corresponsal si los 25 colones son cobrados por noche, por semana o por quincena, pero tomando en cuenta que hay mil reos y que a un buen porcentaje no les gusta dormir en dicho couvento, el negocio de Tadeo Aparicio debe ser "muy" bueno, pues a imitación de su jefe y maestro es dueño ya, de casas, mesones y fincas. ¿Y el Ministerio de Justicia? ¡Ah! ¿Qué no es un edificio que queda por la Corte de Cuentas?

Un Churumbel Loco Anda Suelto en San Miguel

En El Salvador tenemos muchos churumbeles, pero al menos son salvadoreños por nacimiento. Pero hace algunos años vino un truhán que se hacía pasar por capitán de Marina. Este español se llama José Ulecia y montó una negociación llamada "Casa Ulecia" que estaba ubicada junto al actual café "Lutecia". Pues este enano —y en esto se parece a su general Franco que debería repatriarlo— le fue mal en sus negocios, pues primero mató a un telegrafista de la Oficina que hoy se llama ANTEL y luego al mandador de una finca cerca de Nejapa. Para salir como inocente de ambos crímenes, Ulecia tuvo que gastar buenos dineros, pese a que su matrimonio le ha dado cuñado y sobriño abogados. Hombre de pocos luces, le ha pedido a su mujer, que también es medecre, que le escriba artículos que publica en un pasquin miguelño. Ahí se ha dedicado a volcar toda su amargura y todo su resentimiento social. No ha tenido empacho en calumniar al Alcalde de San Miguel, en injuriarlo e incluso en declarar abiertamente su militancia en el PCN, como si los partidos políticos nacionales estuvieran autorizados a admitir churumbeles nacidos en España.

Anda armado hasta los dientes. Injuria, calumnia, insulta a medio mundo. Pero las autoridades de Migración que tanta publicidad se hacen, no parecen darse cuenta de este peligroso aventurero. Migración está empeñada actualmente en descubrir cuántos "extranjeros" hay entre los nacidos en el país, en vez de dedicar sus esfuerzos en proteger a los nacionales de perversos como este Ulecia, que ya mató dos salvadoreños y que tiene otros procesos pendientes por amenazas a muerte. En "Diario Latino" del primero de los corrientes, en carta aclaratoria, se permite insultar a medio mundo y a declarar descaradamente que es militante del PCN, por lo cual el Alcalde de San Miguel lo odia. ¿Qué dice el PCN? ¿Admiten en su seno a extranjeros, a locos de remate como este Ulecia? ¿Qué dice Migración al respecto?

Por otra parte cabe consignar aquí que el periódico que admite las colaboraciones de este orate no puede ser más que un sucio pasquin, sobre todo que publica anuncios con expresiones insultantes. Hacemos un llamado a los profesionales que anuncian en "Vida Nueva" se abstengan de hacerlo, por elemental decoro y para no compartir honores con este sucio pecenista.

Un Medranito Usurpa las Funciones de Béneke

Gran ruido ha hecho el director de Policía de San Miguel, para pintar las señales de tránsito en aquella metrópoli oriental. Consiguió algunos galones de pintura que el comercio le obsequió y empezó la obra, que para hacerla más visible la realiza a las horas de mayor necesidad. Pero el colmo es que este "medrano" de nuevo cuño mandó a capturar a dos campesinos que, por su propia ignorancia, pisaron las rayas recién pintadas. Los mandó a esposar —uno cerca de la guardia y otro enfrente del parque—, luego los hizo trabajar gratuitamente, vejándolos en forma tal que el pueblo miguelño ha bautizado a este comandante de apellido Villanueva, como el Villamedrano de San Miguel.

¿Qué Pasa con el Pescado Mayor?

Mientras el alcalde Duarte, a bombo y platillo se convierte en el campeón de los mercados, sus agentes persiguen a las vendedoras en las cercanías de El Calvario (5ª Av. Sur). Todo el odio del cabo municipal N° 230 y del inspector Valle Servellón es porque éstas humildes mujeres le impiden parquear sus carros a los extranjeros López, Melarri y otros, —chilenos?— así como a los propietarios de la Fannacia "Morazán". Más de 50 humildes mujeres piden justicia.

Un Pequeño IVU que Debe Investigarse

Cerca del Cautón Camino Real, se ha originado la Urbanización Amatepec, por medio de un plan de ayudas mutuas. Varias personas han sido instadas a trabajar por un espacio de dos meses para obtener una de estas casas. Muchas personas han trabajado con infatigable ahínco y ahora les dicen que no pueden darles casa porque NO SON CASADOS. ¿Qué es inmoral ser soltero? ¿O será inmoral el capataz de los grupos cuatro y cinco que no investiga primero a los posibles adjudicatarios y los hace trabajar gratuitamente? O se les otorga el derecho a tener casa o que les paguen los salarios que debieron devengar en esos dos meses, es la demanda de quienes han trabajado en Amatepec, grupos 4 y 5. Algo más: exigen que Bonifacio Torres, del Grupo 5 rinda informes de las rifas periódicas que hace.

Los Vocadores Emplazan al Dr. Chávez Velasco

Los vocadores de "Opinión Estudiantil" en Santa Ana, exigen una explicación del Dr. Waldemar Chávez Velasco, director de "El Mundo", pues su agente en Santa Ana, de nombre Manuel Montes, presume de ser amigo del director de Policía y los amenaza constantemente —esta es la enésima ocasión— con que irán a

Golpe a las fuerzas obscurantistas del País

LA CIENCIA COMO SERVICIO

A pesar de los obstáculos interpuestos por las fuerzas más retrógradas del país y por los intereses extranjeros, los sectores populares y más avanzados obtuvieron un rotundo triunfo el día 10 de Octubre pasado, al acordar el Consejo Superior Universitario la creación de la Facultad de Ciencias y Humanidades. Se aprobó tan trascendental resolución por diecinueve votos a favor y uno en contra. El voto contrario fue dado por el Decano de la Facultad de Química, Dr. Gavidia, quien es representativo de los sectores más reaccionarios del país y quien se destaca por su mentalidad medieval.

La fundación de la Facultad de Ciencias y Humanidades significa un verdadero avance para el desarrollo de la Universidad Salvadoreña y como consecuencia de la ciencia y de la técnica al servicio del pueblo. El objeto de la Universidad de desarrollar la ciencia es para realizar o propiciar la independencia del país. En efecto si se obtiene un desarrollo grande de la ciencia, esto permitirá desarrollar la técnica, que a su vez incidirá en el desarrollo progresista del país. En esta forma la Universidad contribuirá con su aporte científico al propósito, sustentado por los sectores democráticos y populares, de alcanzar nuestra segunda independencia, es decir la independencia económica y científica de El Salvador.

NUEVA DE CLASE DE PROFESIONALES

Un propósito fundamental de la creación de esta Facultad es terminar con el profesionismo, para producir una nueva clase de egresados, verdaderos profesionales con sentido social con una mentalidad altruista producto de las Ciencias Sociales en que se han formado. El mayor aporte que le daría esta Facultad y la Universidad entera al país es un profesional al servicio del pueblo y no un explotador autoproclamado. Con la formación humanística y científica que la Facultad de Ciencias y Humanidades proporcionará a sus alumnos, el resultado será profesionales universitarios al servicio del pueblo, es decir, nacerá profesionales con conciencia social, imbuidos de su papel de aliviar el dolor y las enfermedades; abogados que en lugar de ser instrumentos de los poderosos y en vez de utilizar sus conocimientos para prevaricar (torcer la justicia) en perjuicio del pueblo, busquen nuevos métodos para contribuir a encauzar a los que trasgreden la ley. Y a resolverles sus imperiosas necesidades. Es importante señalar esta diferencia: un abogado al servicio del pueblo y la sociedad, buscará encauzar al que yerra es decir orientarlo al servicio de la comunidad, y no como nuestros actuales "doctores de la ley" que únicamente buscan "encauzar" a aquellos que se ven obligados a violar el sistema legal vigente, por hambre y necesidad.

CARACTER DE LA NUEVA FACULTAD

Con el enfoque que hasta el momento se ha dado en las Universidades a las Ciencias Sociales, éstas se han visto postergadas al estudio de las Ciencias Naturales y como consecuencia han quedado estancadas. Otra característica del enfoque reaccionario de las Ciencias Sociales, es presentarlas como contemplativas y analizarlas únicamente en forma especulativa. La causa de esto podría ser ignorancia de los que hasta ahora han tenido a su cargo estas materias en las Universidades, pero realmente no es así, la razón real reside en la estructura de clases. Las clases dominantes saben perfectamente que el desarrollo de las Ciencias Sociales crea una nueva mentalidad en el estudiante universitario y que éste se transformará en un profesional de distinto tipo, que ya no se prestará a servir de instrumento a los estratos explotadores y que por lo tanto el desarrollo de las Ciencias Sociales conduce, indefectiblemente, a la destrucción de los privilegios de la clase dominante.

DESARROLLO EQUILIBRADO DE LAS CIENCIAS Y LAS HUMANIDADES

El Rector Angel Góchez Marin en el Memorandum de Proposición de Creación de la Facultad de Ciencias y Humanidades, expresa: "Es indispensable el más franco y decidido apoyo al desarrollo tanto de las Ciencias Naturales y Matemáticas como de las Ciencias Sociales y Humanidades; pero concebidas no como áreas diferentes, sino como partes inseparables de un todo armónico, indispensables para la formación integral del individuo. Así como es imposible concebir un Filósofo sin base científica sólida, es inadmisibles la existencia de un científico sin verdadera formación humanística".

Entre los objetivos que el Rector Góchez Marin señala para la nueva Facultad de Ciencias y Humanidades, se destacan los siguientes:

- 1º—Proporcionar la formación humanística y científica básica a todos los estudiantes de la Universidad;
- 2º—Propiciar el desarrollo equilibrado y armónico de la Ciencias y las Humanidades;
- 3º—Establecer las carreras de acuerdo a las necesidades científicas, técnicas y humanísticas del país y de Centroamérica;
- 4º—Promover la investigación científica;
- 5º—Propiciar todo tipo de extensión que tienda a difundir el pensamiento científico o humanístico más calificado.

ESPERAMOS QUE LA NUEVA FACULTAD NO DEFRAUDE AL PUEBLO.

(Pasa a la página 3)

Mitin Popular por el "Che" Repudio al Gobierno Mexicano

El día miércoles recién pasado, a las cinco de la tarde, en la Plaza Libertad tuvo lugar una concentración popular, convocada por la AGEUS con el objeto de rendirle homenaje público al Guerrero Heroico, Comandante Ernesto "Che" Guevara. La AGEUS en el mismo acto expresó su solidaridad con el pueblo y estudiantado mexicano, bárbaramente masacrado por el régimen del chagal Díaz Ordaz. En el mitin, la máxima entidad estudiantil expresó su apoyo a la solidaridad con la lucha de los maestros y con su entidad representativa, ANDES "21 de Junio". El pueblo salvadoreño se volvió masivamente a presenciar y a recuperar el mitin, expresando en esta forma democrática su identificación con la bandera de causas justas que enarbolan los universitarios salvadoreños. El mitin finalizó a las ocho de la noche.

Desarrollo del Acto

Tomaron la palabra varios oradores en representación de la AGEUS. Abrió el mitin el representante de los estudiantes del

Centro Universitario de Occidente. El Presidente de la Asociación de Estudiantes de Humanidades abordó el tema de los sucesos sangrientos que vive México, manifestando: La AGEUS expresa su franca solidaridad con la lucha de los estudiantes y pueblo de México, que en estos momentos es objeto de brutal represión por parte del gobierno de Díaz Ordaz. El orador hizo un análisis de la forma en que se desarrollaron los sucesos en México y enumeró las demandas del estudiantado, universitarios y políticos. Finalizó expresando: "El Presidente Gustavo Díaz Ordaz, al negarse a satisfacer las reivindicaciones mínimas, ha desnascado a la burguesía mexicana y el personalmente se ha puesto a la altura de los gorilas más representativos de América Latina".

El Presidente de la Asociación de Estudiantes de Humanidades expresó que en homenaje al "Che" Guevara era necesario referirse al tema de la lucha armada, como una necesidad histórica en nuestra época de liberación. En América Latina, dijo el orador, en ningún

país, la oligarquía y el imperialismo yanqui entregaron pacíficamente el control del aparato estatal al pueblo. Por lo tanto, los movimientos revolucionarios de cada país, deben conducir a sus pueblos HACIA LA TOMA DEL PODER POLITICO POR LA VIA ARMADA.

Resumen por el Presidente de AGEUS

El Presidente de la AGEUS abordó la tribuna haciendo resumen del acto. Relató las tesis políticas del "Che" Guevara, manifestando que había dado una contribución al marxismo-leninismo, trazando una estrategia y una táctica de la lucha revolucionaria para los movimientos de Liberación Nacional. Declaró el orador que el "Che" Guevara era la expresión más alta en Latinoamérica del internacionalismo proletario. Calificó al Che Guevara como uno de los más grandes tácticos de las guerras de guerrillas, comparándolo con Mao Tse Tung y con el genial vietnamita General Vo Nguyen Giap. Esbozó el orador los fundamentos de la estrategia y táctica guerrillera del Che Guevara, la que se fundamenta, esencialmente en la identificación con las masas populares y se apoya en las masas campesinas y en el proletariado. Finalizó haciendo incapie en que el "Che" Guevara con su vida y con su muerte, ha dado un ejemplo de lo que es el hombre nuevo que el propio "Che" concebía.

Los sectores populares y democráticos del pueblo salvadoreño, sin ninguna excepción, han manifestado su más enérgico repudio y condena al gobierno mexicano por la matanza que perpetrara en el pueblo azteca, haciendo innumerables víctimas, especialmente entre los estudiantes y sus familias. La A.G.E.U.S. emitió un pronunciamiento enérgico condenando al gobierno del chagal Díaz Ordaz y solidarizándose con la lucha de los estudiantes mexicanos que enfrentaban a las salvajes fuerzas represivas de la dictadura charra. El día 9 de octubre último la AGEUS realizó una concentración popular, cuyos objetivos eran, en primer lugar, rendirle homenaje al heroico Comandante "Che" Guevara, y, en segundo lugar, manifestar el repudio del pueblo salvadoreño a la masacre desatada por el tiránico gobierno mexicano, verdadera dictadura de la más cruel burguesía.

BOMBARDEO DE PINTURA

El día 10 de octubre a las cinco de la mañana, un grupo de jóvenes se encaminó a manifestar su protesta ante la sede de la Embajada Mexicana en este país, situada en la 25 Calle Poniente entre 12 y 13 Avenidas.

Al llegar a la altura de la sede diplomática, los jóvenes lanzaron sincronizadamente botellas conte-

niendo pintura roja y negra. Varios de los proyectiles se estrella- ron contra el escudo, deteriorán- dolo y manchándolo de pintura y finalmente desprendiéndolo de su lugar. Algunas de las botellas rompieron los vidrios de las ventanas y su líquido contenido manchó las alfombras y los muebles que usufructúan los funcionarios del régimen asesino de Díaz Ordaz, muebles suntuosos comprados con el sudor y la sangre del pueblo mexicano. Tanto los funcionarios de la Embajada como los jefes de las policías del país quisieron ocultar la manifestación de repudio lavando las manchas de pintura en la madrugada y mandando a repintar las paredes. Pero no pudieron ocultar al pueblo salvadoreño el hecho y, además, gran número de personas señalaban sarcásticamente que por primera vez habían visto trabajando a las fuerzas represivas, afanadas, de rodillas, en lavar la pintura del suelo y de las paredes. El escudo fue sustituido por otro, pero el primero quedó manchado de rojo, hecho que simbólicamente representa la realidad: el escudo de México ha sido manchado por el oprobioso gobierno que encabezaba Gustavo Díaz Ordaz, quien ha vertido la sangre generosa de la juventud mexicana.

La protesta del pueblo salvadoreño se ha sumado a las manifestaciones de repudio de las juventudes del mundo, en contra del sanguinario régimen mexicano.

El Papa Desea Dialogar...

(Viene de la 1ª página)

CIUDAD DEL VATICANO, 1º de octubre. (AP) El Vaticano urgió hoy un llamamiento a todos los católicos para que se unan a los demás cristianos, y a los miembros de otras religiones, en un programa internacional de tratos con los ateos, para contribuir a que el mundo "sea más humano".

El documento de 5,700 palabras emitido por la Secretaría del Vaticano para los no creyentes, dice que el programa de diálogo no viene por objeto convertir a los no creyentes, sino que es "una expresión de amor fraternal" y lleva la mira de satisfacer las necesidades de "una humanidad madura".

Tal diálogo, señala el documento, tendría "todas las formas de reunión y comunicación entre individuos, grupos y colectividades, para establecer una mayor comprensión de la verdad y lograr mejores relaciones humanas dentro de un espíritu de sinceridad, respeto a las personas y confianza mutua".

Incluyese a los comunistas entre los no creyentes. El Vaticano recomendó que se trate de dialogar con los diversos tipos de ateos, en discusiones y tratos en los niveles local, nacional e internacional.

Después de la larga historia de la Iglesia Católica, de recelos ante todo trato con los ateos, esta nueva actitud de la Santa Sede entraña un cambio de gran trascendencia.

El documento, en cuya redacción se emplearon dos años, fue considerado un gran triunfo de los sectores progresistas de la Iglesia, que comparte el criterio expresado por el finado pontífice Juan XXIII, de que los seres humanos podrían actuar juntos, a pesar de sus discrepancias filosóficas.

El Papa Paulo VI otorgó su total aprobación al documento, que se titula "Diálogo con los no creyentes". Algunos informantes manifestaron que lo hizo así no obstante sus temores cada vez mayores con respecto a los comunistas a causa de la invasión de Checoslovaquia por fuerzas del bando soviético.

RETROCESO EN PRAGA

El cardenal austriaco Franziscus Koenig, presidente de la Secretaría para los no creyentes, hizo la presentación del documento en una entrevista de prensa. Reconoció que las conversaciones entre los circulares oficiales checos y el Vaticano, que estaban efectuándose en Checoslovaquia, "han resentido perjuicios".

"Después de los acontecimientos de Praga —señaló— temo que estos diálogos ya no sean posibles, probablemente".

El documento expone las razones que existen para tener diálogo con los ateos, puntualiza las metas que se persiguen, y señala normas generales para los católicos. Indica asimismo que una sociedad humana diversa no puede vivir realmente en armonía "a no ser que los individuos y las comunidades de diferentes temperamentos y culturas comprendan un diálogo", y añade:

"Se llama a todos los cristianos para que fomenten este diálogo por todos los medios posibles con personas de todas las clases, como expresión de amor fraternal que respeta los requerimientos de una humanidad madura".

En su única mención concreta a los comunistas, el documento dice que el diálogo con ellos presenta mayores dificultades a causa de "la íntima conexión que establecen entre la teoría y la práctica".

El Pueblo...

(Viene de la página 2)

la cárcel si venden nuestro periódico. ¿Cuenta este pillo con la ayuda del director de "El Mundo"? se preguntan los canillitas. Porque de ser así, el boicot de ventas se hará contra ese periódico pero "jamás con el órgano del estudiantado" dicen los jóvenes santanecos.

Un "AMAD" Amenaza A Tres Maestros

El supervisor escolar de la escuela "Juana López" Número Uno de San Antonio Abad, el "amadista" Eliseo de Jesús Rodríguez, ha calificado de "indisciplinados" a los profesores Francisco Melara, por atender a su esposa que daba a luz; a Luis Alfredo Navas, que por razones de salud se encontraba en el hospital de ANTEL, lo mismo que a otro maestro de la misma escuela. Béneke debe mostrar su "simpatía" al magisterio —de la que tanto cacarea— poniendo coto a estos desmanes que lo colocan junto con Medrano y Rank Altamirano, entre los tres peores gorilas de El Salvador.

Bajo Responsabilidad del Consejo Ejecutivo de A.G.E.U.S.

Impreso en Editorial Universitaria



Representación teatral presentada por la Secretaría de Cultura de la A.G.E.U.S. La escena corresponde al momento en que Mario Manje, "El Nuevo Judas", confiesa haber traicionado al Che Guevara. Los guerrilleros lo ejecutaron por su perfidia.

Otro Atentado...

(Viene de la 1ª página)

Pero hay que tener presente, por otro lado, que en todo caso, a estas alturas, ya no se puede considerar realmente a los autores de esos atentados como a desconocidos, "El Diario de Hoy" del miércoles 9 de octubre dijo, a las pocas horas de cometido el atentado, que se suponía que éste había sido cometido por la "Mano Blanca". En este caso "El Diario de Hoy", está muy bien enterado por sus relaciones íntimas con la organización terrorista. Y lo mismo, además, lo tuvo inmediatamente por entendido todo mundo. Todo el pueblo sabe también que la "Mano Blanca" está jefada y dirigida

por el coronel José Alberto Medrano. Estos hechos, insistimos, son del dominio de todo el mundo, pero el único que no se da por entendido es el gobierno y resulta así que no actúa como debiera hacerlo frente al terrorismo criminal en desarrollo.

¿Cómo puede nadie esperar que los cuerpos represivos realicen ninguna verdadera investigación de los actos terroristas y les pongan fin a estos, mientras se mantiene como Director General de la Guardia Nacional y Jefe de la Agencia Nacional de Seguridad, que tiene ésta bajo su control precisamente a todos los cuerpos represivos del país, nada menos que el verdadero responsable de aquellos actos criminales?

Sin Ninguna Malicia

Homenaje...

(Viene de la 1ª página)

ESPERANDO ORDENES. El gobierno salvadoreño, por medio del Vice-canciller Dr. Guillermo Paz Larín, ha expresado su posición ante el golpe de estado de los gorilas peruanos. Dice el ayudante del Canciller Guerrero, que los gobiernos Centroamericanos estudian los móviles que tuvieron los militares del Perú para deponer el régimen constitucional del presidente Belaúnde Terry. Por otra parte, agrega el vocero del gobierno, que antes de reconocerlo debe procederse de acuerdo a los acuerdos tomados en la II Conferencia Interamericana de Río de Janeiro en 1965, comprobándose si el gobierno de facto se compromete a "respetar los convenios internacionales suscritos por el antecesor". Cuando les conviene hablan nuestros tiranos de turno de la democracia, respeto a la voluntad popular, sufragio efectivo y otras afirmaciones demagógicas, pero actúan en forma opuesta, con base en la sola fuerza bruta. En lugar de condenar el golpe de estado ejecutado por los gorilas peruanos, declaran estar estudiando la forma de reconocerlos. La verdad es muy otra, ningún gobierno centroamericano puede pronunciarse independientemente, tiene que esperar la decisión de sus amos, los yanquis. Cuando se los ordenen, los gobernantes lacayos de Centroamérica saldrán en carrera para ser los primeros en cumplir lo que les manden. POLICIAS EXTRANJEROS. El pueblo salvadoreño es víctima de los atropellos, agresiones y arbitrariedades de las policías y fuerzas represivas del país. Por un error se impusieron en territorio salvadoreño, con el consentimiento y complicidad del régimen del coronel Fidel Sánchez Hernández. Las fuerzas policiales salvadoreñas estaban operando, conjuntamente, con los grupos represivos guatemaltecos en la región fronteriza, por Ahuachapán y Santa Ana. En cierto momento la "eficaz" policía salvadoreña descubrió a un grupo de "guerrilleros chapines", quienes se encontraban armados hasta los dientes, portando ametralladoras, granadas y armas cortas automáticas. Con alarde de "audacia" nuestros guardias de la muerte capturaron al grupo de facciosos y los condujeron presos a Santa Ana, pese a sus protestas. Chasco se llevaron cuando resultó que los tales guerrilleros no eran más que "orejitas" chapines que operaban en territorio salvadoreño. Las autoridades, en lugar de proceder a procesar a los transgresores de la ley, los dejaron en libertad. La tremenda realidad es que el pueblo salvadoreño y los guatemaltecos residentes aquí, están expuestos a ser asesinados o secuestrados por las fuerzas represivas chapinas que aquí operan. Para este mal solo hay un remedio conocido: ¡Seguir el ejemplo del Che! LIMOSNAS PARA NUESTROS PAISES. Con bombos y platillos se enuncian las promesas de ayuda financiera de los yanquis, pero los resultados se procuran callar para que no se vea la miseria de la limosna que nos tiran. De acuerdo al informe proporcionado por la AID, que es la agencia yanqui para el control económico de nuestros países, el año pasado le proporcionaron a El Salvador, como asistencia económica (léase préstamo con usura), la suma de OCHO millones con 200 mil dólares. La misma cantidad o menos nos van a dar este año, solo que esta vez tuvimos que agasajar a Mr. Johnson, con el propio pisto que nos prestó, para que nos diera la limosna de siempre. Mientras tanto en Viet Nam, el gobierno yanqui gasta en bombardear las ciudades y en destruir al pueblo vietnamita, la enorme suma de CIENTO millones de dólares DIARIOS. Es la diferencia de precio entre los esclavos y los hombres revolucionarios que luchan por liberarse. CHATARRA PARA ATAQUES AEREOS. Los mayores Oscar Nelson Bolaños y Héctor Leonel Lovo, sufrieron lesiones graves al estrellarse con el avión de guerra que tripulaban, al tratar de levantar vuelo. El informe es claro y preciso: "se debió a fallas técnicas del aparato y no a errores humanos". Los yanquis a cambio de nuestras divisas nos mandan chatarra, los deshechos de su aviación. Debemos recordar que los aparatos "Mustangs" de hélice fueron usados en la segunda guerra mundial, hace casi veinticinco años y se encuentran arrembados como material inservible. Únicamente sirven para mandarlo a nuestros países, a cambio de las divisas escasas que obtenemos con los precios bajos de nuestros productos. No sólo perdemos el dinero del pueblo sino ponemos en peligro vidas humanas. ¡Lástima que Medrano no es piloto de Mustangs!, porque bien valdría la pena perder medio millón de colones que vale el avioncito con tal de salir de semejante gorila. CONTRABANDO "LEGAL". Han acusado al club de Aviación Civil y Reservas de estar introduciendo avioncitos al país, en forma chueca. A siete millones de colones asciende el negocio, pero éste ha dejado de ser contrabando desde el momento en que han empezado a repartir las utilidades entre los encargados de velar por la hacienda pública. Los del club de pájaros han alegado que gozan de exoneración, dado que los pájaros han alegado que gozan de exoneración, dado que "nada se ha considerado de "beneficio" para el país que todos los "ñicos bien" tengan su avioncito propio y no es justo que tengan que pagar impuesto tomando en cuenta que tales aparatos son "recaros". Los únicos contrabandistas son los pobres y los explotados, porque los únicos que pagan impuestos. Los millonarios no. ¿O alguna vez ha parado en el tubo alguno de los catorce propietarios de El Salvador? DIGNA ACTITUD. Los integrantes de la Escuela de Periodismo de la Facultad de Humanidades de la Universidad de El Salvador, han suspendido la excursión que organizaron para visitar la ciudad de Méxicó, con fines de estudio. No irán a Méxicó en señal de protesta por la bárbara matanza perpetrada por el gobierno mexicano, en demostración de solidaridad con los estudiantes y pueblo de Méxicó. A su vez la AGEUS resolvió no dar ninguna ayuda a los atletas universitarios que se presten a participar en los eventos olímpicos a celebrarse en Méxicó, por su actitud anti-universitaria y su falta de solidaridad para con los compañeros mexicanos que son víctimas de la salvaje tiranía del régimen charro. O limpiada la que se van a dar con los que van a Méxicó y las mujeres les van a hacer ojitos, pero de canchero.

pueblo ve en él al verdadero líder, al dirigente que satisface sus aspiraciones, a su libertador. Las masas populares siguen al Che y se ha cumplido su famoso llamado: "En cualquier lugar que nos sorprenda la muerte, bienvenida sea, siempre que ese, nuestro grito de guerra, haya llegado hasta un oído receptivo..." Pero falta llenar la segunda parte, la que complementa la consigna del Che y que es la que determina la diferencia entre un revolucionario y un embaucador: "... y otra mano se tienda para empuñar nuestras armas..."

DESARROLLO DEL HOMENAJE RETRATO DEL CHE

El proscenio se encontraba en las sombras. Se inició el acto con los acordes del Himno Nacional. A continuación la marcha "De pie América Latina" y con sus notas se encendieron los reflectores que iluminaron un retrato gigante del Che, que ocupaba el fondo del proscenio, de ocho metros de alto por siete de ancho. Al pie la leyenda, en letras enormes, que decía: EL CHE VIVE. Estruendos aplausos saludaron la figura del Comandante Guevara, mencionándose todos los espectadores. El Vice-presidente de la AGEUS hizo el ofrecimiento del Homenaje, con palabra llena de contenido.

CANCIONES REVOLUCIONARIAS. La cantante popular Alicia Luarca deleitó a la concurrencia entonando varias canciones, cuyo tema era la lucha de los pueblos en contra de los explotadores. Las más gustadas y aplaudidas fueron "Hace falta un guerrillero", "Dale la mano al Indio", "Me gustan los Estudiantes" y "El Che Guevara guerrillero internacional".

SEMBLANZA DEL CHE. El discurso de fondo estuvo a cargo del Presidente de la AGEUS, Rolando Elías Julián, quien hizo la semblanza del Che y se refirió a su ejemplo permanente. Destacó como Ernesto Guevara fue un luchador toda su vida, "combatió al asma desde los dos años de edad", "combatió los prejuicios burgueses de su familia siendo adolescente", "combatió en la Univer-



Al fondo gigantesca imagen del Comandante Guevara que presidió los actos con que fue celebrado el primer aniversario de la muerte del Héroe Guerrillero, en grandiosa ceremonia que le tributó el pueblo salvadoreño. EL CHE VIVE, es la Leyenda.

sidad contra la composición claudicante y contra la orientación profesionalista errónea". El Presidente Elías Julián analizó con profundidad las concepciones políticas y guerrilleras del Che, enfatizando que el Comandante Guevara estableció que la lucha de la guerra de guerrillas estaba total y completamente vinculada con la lucha de masas. Hizo hincapié en la concepción continental de la lucha en el pensamiento de Guevara, para oponer una sola estrategia al imperialismo yanqui. Recalcó las palabras del Che: "la guerra de guerrillas es una lucha de masas. Pretender realizar este tipo de guerra sin el apoyo de la población, es el preludio de un desastre inevitable". "La guerrilla es la vanguardia combativa del pueblo, afirmó categóricamente el Che, y está apoyada por las masas campesinas y obreras de la zona y de todo el territorio de que se trate. Sin esas premisas no se puede admitir la guerra de guerrillas". Elías Julián fue muy aplaudido cuando expresó: "El Che es tajante al declarar que "En este continente existen en general condiciones objetivas que impulsan a las masas a acciones violentas contra los gobiernos burgueses y terratenientes, existen crisis de poder en muchos otros países y algunas condiciones subjetivas también. Cla-

ro está que, en los países en que todas las condiciones están dadas, sería hasta criminal no actuar para la toma del poder". Finalizó su discurso el orador, señalando que el Che Guevara era en su vida y su muerte un ejemplo al que todo revolucionario debería aspirar y que había trazado una nueva ruta para las juventudes revolucionarias del mundo, las que veían en él al guía mundial y al jefe indiscutido de los Movimientos de Liberación. Llamó a hacer efectivos los postulados del Che, con las armas en la mano, rematando con el famoso grito del Comandante Guevara: ¡Hasta la Victoria Siempre!

DOS ACTOS TEATRALES

Inicialmente los actores presentaron la Cantata "Un Ulises de América", obra de René Depestre, que fue muy aplaudida y cuyo tema es la gesta heroica del Che que cual otro Ulises cumplió con su destino, sin hacer caso a las voces de las sirenas que lo llaman a no luchar, a llevar una vida cómoda.

A continuación se estrenó la pieza teatral en un acto: "Un nuevo Judas", de autor guatemalteco y cuyo tema es la traición de Mario Monje, el dirigente político boliviano que sacrificó el destino de la revolución de Bolivia en beneficio de sus intereses personales. En la representación, Mario Monje es capturado por un grupo de guerrilleros que lo juzgan y después que éste confiesa haber traicionado al Che, lo fusilan. ¡Mario Monje tu nombre será baldón eterno es un parlamento que declama repetidamente el coro. Fue muy aplaudida la representación de esta pieza teatral y ha provocado por su contenido, una gran polémica en las filas universitarias revolucionarias.

DECLAMACION DE "CHE COMANDANTE". El declamador actor teatral Norman Douglas recitó la poesía de Nicolás Guillén "Che Comandante", la que fue atronadoramente aplaudida. Con música de fondo y en los entos se tocaron grabaciones de canciones revolucionarias: "De pie América Latina", "Desde Ya hasta la Sierra", "Vive el Socialismo", "El Guerrillero", "Himno del 26 de Julio" y "Al Pueblo"



El Br. Rolando Elías Julián, Presidente de A.G.E.U.S., en el momento en que se dirigía al pueblo salvadoreño. Expresó la solidaridad de la juventud mundial con las teorías socio-políticas del máximo líder guerrillero de nuestros tiempos: CHE GUEVARA.